

Escala Crítica/Columna diaria

- *Advierten super emergencia por hambre en el norte
- *Ocho estados sufren escasez; Tabasco por exceso
- *La resistencia tabasqueña contra las tropas de EU

Víctor M. Sámano Labastida

MIENTRAS Tabasco padece los efectos del exceso de agua, en el norte del país se escuchan las voces de alerta por los efectos de la carencia de agua. César Duarte, gobernador de Chihuahua, afirmó que ocho estados del norte del país advierten no una emergencia sino una “super emergencia alimentaria”. Se trata Coahuila, Zacatecas, Durango, Chihuahua, Sinaloa, Tamaulipas, San Luis Potosí y Baja California, cuyos mandatarios pidieron una bolsa de apoyo de por lo menos 20 mil millones de pesos.

No solo se trata, dijeron los gobernadores a una comisión de diputados, de atender la falta de alimentos en varias comunidades de aquella zona, sino de prever los efectos que una caída en la producción de granos (maíz y frijol, sobre todo), tendrá en todo el país.

Explicó el gobernador Miguel Alonso Raya (Zacatecas) que el fondo extraordinario que solicitan es “para mitigar los problemas de la sequía, a través, por un lado, de empleo temporal y de apoyo también a la dieta básica de las familias que en este momento están sufriendo y padeciendo la subsistencia”, además de “acciones estructurales y emergentes” (La Jornada, 26/X/2011).

El tema de la escasez de alimentos no es ajeno al futuro tabasqueño. Tan sólo en extensas zonas de Nacajuca, según comentamos en estas páginas, se padece desde septiembre del 2010 una inundación permanente lo que ha dañado no sólo sus cultivos. También ha afectado la recuperación de las semillas y un mecanismo de subsistencia, según explicaba el sociólogo Rodolfo Uribe, quien recorre periódicamente la zona. Otras regiones segura y lamentablemente resentirán los efectos de cinco inundaciones consecutivas. Esta de 2011 con un impacto mayor en la producción agropecuaria.

Recientemente se realizó en la Ciudad de México un Foro Internacional sobre seguridad alimentaria. Ahí se destacó que diez países concentran 57 por ciento de las exportaciones. También diez son los países que controlan el 53 por ciento de las importaciones mundiales. Se ha dado el caso, dijeron los especialistas, que algunos gobiernos compran o rentan tierras en el extranjero para producir alimentos y atender la escasez resultante de la sequía, las inundaciones, el cambio climático.

Es tiempo para pensar en estos riesgos. Lo que sucede en Tabasco y en el norte del país son avisos que no deben ser ignorados.

La estabilidad también se regula en los estómagos de la población.

LA INVASIÓN ARMADA

“LOS GRINGOS también pierden”, es el título de un ensayo que me hace llegar el abogado Joel García González en el que rememora un suceso que –dice- “quizás sea la heroicidad más loable de nuestras gestas patrias en el suelo tabasqueño”.

Se refiere los sucesos de los días 25 y 26 de octubre de 1846, cuando la capital tabasqueña resistió “con la táctica de guerra de guerrillas, el ataque de dos vapores y tres buques de vela de la armada norteamericana, al mando del Comodoro Perry. Los guerrilleros, en las orillas del Río Grijalva, no permitieron el desembarco de los invasores, logrando levantarse victoriosos con la verecunda retirada del ejército de la potencia del norte, que con más de 600 marines no pudo con 250 guerrilleros mexicanos”.

Dice García González que el Coronel Juan Bautista Traconis, “a la sazón Gobernador y Comandante General del Estado de Tabasco, prefirió que las gruesas baterías cañonearan la ciudad, destruyendo muchos edificios, antes que rendir la plaza y capitular ante el enemigo”. Entre 1846 y 1847 la nación mexicana sufrió “sufrió el oprobio de ser invadida y mutilada en más de la mitad del suelo nacional, por el imperialismo norteamericano”.

Hubo patriotas que resistieron. Aprovecho para mencionar uno de los acontecimientos más relevantes en la resistencia contra la invasión: junto a las tropas norteamericanas venía una unidad compuesta por inmigrantes, irlandeses en su mayoría, pero también escoceses, polacos, canadienses, italianos y alemanes. Este batallón cambió de bando, dejó a los invasores y combatió a lado mexicano. Muchos murieron.

AL MARGEN

PASADO el turno del senador Francisco Herrera (PRI), ahora corresponde a la diputada también tricolor Georgina Trujillo, promover su informe legislativo. Tanto Herrera como Trujillo son aspirantes a la candidatura del gobierno estatal por su partido. Otros legisladores aspirantes a la nominación, sólo que en el PRD son Rosalinda López y Arturo Núñez, senadores, y Adán Augusto López, diputado. Hay quienes anexan a la larga lista de aspirantes del tricolor el nombre de otro diputado, Nicolás Bellizia.

Georgina Trujillo, quien adoptó el lema Grandeza Tabasqueña (GT, como las iniciales de su nombre y apellido), difundirá su informe por radio, televisión e Internet. Promueve tal acto mediante anuncios en espectaculares.

Escrito por Editor

Jueves, 27 de Octubre de 2011 00:37 -

LA INTERROGANTE sobre la ruta que seguirá el PRI tabasqueño tuvo respuesta ayer, aunque hoy se formalizará: el tricolor ratificará a Miguel Romero Pérez como dirigente y sólo cumplirá las formalidades que le exigió el Trife con base en los estatutos partidistas. La duda era si los grupos de interés y sectores del PRI aprovecharían para reestructurar su organización, o mantendrían la ruta trazada desde el relevo de Adrián Hernández Balboa en mayo pasado. El sábado darán re-posesión a Romero.

LA MUERTE de Muammar Gaddafi “es un mensaje fuerte para los dictadores”, dijo Barack Obama, presidente de los Estados Unidos. Es también, o debería serlo, un mensaje de reflexión para el derecho internacional en las democracias. Después de todo, un juicio sumario o un linchamiento sólo beneficia a los antiguos socios del que comenzó como un líder nacionalista (1969) y terminó como uno de los más brutales gobernantes de Libia.

LA FRASE: En política se perdona todo, menos quedarse fuera del presupuesto. (vmsamano@yahoo.com.mx)